## INSCRIPCION RUPESTRE EN PLASENCIA, CÁCERES (Conventus Emeritensis)

En uno de nuestros recorridos por los alrededores de Plasencia nos acercamos al embalse que abastece de agua a la ciudad, situado a unos 4 km por la carretera nacional 110 en dirección a Ávila. Tras llegar a la presa sobre el río Jerte seguimos el camino de senderismo en un trayecto de unos 2 km bordeando la margen derecha en dirección al Valle hasta llegar al arroyo de la Dehesilla, donde en un pequeño altozano se pueden ver los restos arrumbados de una casa o secadero que domina este tramo del embalse. Muy cerca de aquí descubrimos abundantes restos de tégulas y otros restos cerámicos que delataban la existencia en el lugar de un asentamiento rural de época romana. La sequía había hecho descender considerablemente el nivel del agua y dejaban al descubierto los restos de una antigua necrópolis. Todavía hoy se aprecian perfectamente las estructuras rectangulares de algunas sepulturas lavadas por el oleaje del embalse que avanzan hasta adentrarse en sus aguas.

La zona de enterramiento está delimitada por el oeste por una pequeña elevación salpicada de bolos de granito de pequeño tamaño con formas redondeadas por el embate del agua. En la parte superior de uno de los más cercanos a la playa formada en el embalse se distinguían algunos trazos de letras muy desgastados que la tenue luz de un día gris apenas dejaba entrever. Afortunadamente llevábamos reflectores de fotografía que nos permitieron iluminar dos líneas de texto grabadas sobre la piedra. El bolo, de aproximadamente 1,5 m de alto por 1 m de ancho, está partido y se ha desprendido una pequeña porción en uno de sus extremos que ha mutilado el final de los renglones.

Todo parece indicar que al pie de la piedra estaría la sepultura de la difunta a la que hace mención el nombre allí grabado, aunque no se aprecian restos de la misma en superficie.

Dimensiones de las letras: lín. 1: 10; lín. 2: C: 8, V: 7, ME y L: 10.

AVN[IA] CVMEL[I]

El texto fue grabado en una parte de la roca en la que la superficie estaba más o menos plana y no parece que se haya dispuesto una preparación previa de la misma. Las letras, grabadas a punzón, presentan un *ductus* poco cuidado y tamaño irregular. No se aprecia interpunción. La A va sin travesaño y hay nexo ME en la segunda línea.

La inscripción señala la sepultura de *Aunia*, en cuyo epitafio sencillo solo se especificó su nombre y la filiación y se omitió el restante formulario que suele acompañar a este tipo de epígrafes. La onomástica y el ambiente onomástico son totalmente indígenas.

En la primera línea hemos restituido *Aunia*, pues como nombre de varón es desconocido en la Península Ibérica y muy raro en el resto del Imperio<sup>1</sup>. Los testimonios epigráficos de este antropónimo se extienden por una estrecha franja que va desde sur de Lusitania hasta el territorio vasco navarro, pasando por la zona vaccea, sur del territorio de los Astures y la Celtiberia<sup>2</sup>. En la provincia de Cáceres se conocen cuatro inscripciones funerarias que mencionan este nombre: dos en la zona de *Capera*<sup>3</sup>, en una de las cuales la homenajeada señala su procedencia cluniense<sup>4</sup>, y otras dos en *Caurium*<sup>5</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Un testimonio se conoce en Panonia: Lörincz (Barnabas) & Redő (Ferenc), *Onomasticon Provinciarum Europae Latinarum I*, Aba-Bysanus, Archaeolingua, Budapest, 1994, 236.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Véase mapa de distribución de este antropónimo en: Vallejo Ruiz (José María), *Antroponimia indígena de la Lusitania romana* [AILR], Vitoria 2005, 199.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> ESTEBAN ORTEGA (Julio), *Corpus de inscripciones latinas de Cáceres III. Capera* [CILCC III], Cáceres 2013, nº 1134.

<sup>4</sup> CILCC III. no 1031.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Esteban Ortega (Julio), Corpus de inscripciones latinas de Cáceres IV. Caurium, Cáceres 2016, nºs 1185 y 1186.

En cuanto a *Cumelius*, se trata de un antropónimo exclusivamente lusitano, pues, salvo en dos casos procedentes de Santiponce y Astorga en los que aparece como gentilicio, los restantes testimonios se concentran en la franja centro-norte de Portugal al sur del Duero, en los distritos de Guarda, Coimbra y Castelo Branco, con especial concentración en la zona de Viseu<sup>6</sup>. Solo un ejemplar hallado en la confluencia con el Támega, en Várzea do Douro (Marco de Canaveses, Porto)<sup>7</sup>, sobrepasa el citado río. Hacia el sur dos casos se documentan en los distritos de Coimbra<sup>8</sup> y Castelo Branco<sup>9</sup>. En la provincia de Cáceres solo se conocía hasta la fecha un testimonio de este antropónimo en una inscripción procedente de la localidad de Herguijuela<sup>10</sup>, que ahora se ve incrementado con esta nueva inscripción de Plasencia.

Julio Esteban Ortega José Antonio Pajuelo Jiménez



666

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> AILR, 298.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> CIL II 2377.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> HEpOL, 23895.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Tavares de Proença Junior (Francisco), "Inscripções ineditas", *O Arqueólogo Português* 15, 1910, 44-45, nº 8, con dibujo.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Esteban Ortega (Julio), *Corpus de inscripciones latinas de Cáceres II. Turgalium* [CILCC II], Cáceres 2012, 528.